

Informe de Actividades Abril 2025

Huehuetenango 30 de abril de 2025

Licenciada

Mireya Palmieri Santisteban

Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional

Su despacho

Respetuosamente me dirijo a usted, para presentar el Informe de Actividades realizadas durante el mes de Abril de 2025, con el fin de dar cumplimiento a la cláusula tercera del CONTRATO ADMINISTRATIVO DE SERVICIO TÉCNICO, que a continuación se describe:

1. Contrato No. DSESAN-164-2025-029

2. Nombre: Any Iliana Vicente López

3. Unidad Administrativa: Fortalecimiento Institucional / Huehuetenango

4. A continuación detallo las actividades realizadas:

No.	ACTIVIDADES CONTENIDAS EN CONTRATO	ACTIVIDADES REALIZADAS
1	a) Apoyar en la planificación operativa y el seguimiento de las actividades desarrolladas de forma conjunta con los integrantes de la Comisión municipal de seguridad alimentaria y nutricional, y/o por la dependencia municipal de SAN.	<ul style="list-style-type: none">Apoyo a la Delegación de la SESAN Huehuetenango, en la realización de un análisis referente a las acciones implementadas en el primer cuatrimestre del año 2025 en seguimiento al Plan Operativo Anual de la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN), con el objetivo de realizar la actualización de esta herramienta y dar continuidad a las actividades que faltan por ejecutarse en el municipio de Unión Cantinal.Para dar seguimiento a las directrices emanadas por la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional de Huehuetenango, se procede a socializar en la reunión ordinaria de la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional los Protocolos aprobados por el Consejo Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional (CONASAN) para fortalecer la atención a migrantes guatemaltecos retornados y abordar la desnutrición aguda durante el período del hambre estacional.
2	b) Apoyar a la dependencia municipal de SAN o a la COMUSAN, en la preparación de propuestas para inversiones relacionadas con la Seguridad Alimentaria y Nutricional en el territorio, considerando la oportunidad de gestionar fondos del SISCODE, la municipalidad y otras fuentes.	<ul style="list-style-type: none">Apoyo a la Delegación Departamental de la SESAN en la elaboración de un informe de avance en la ejecución presupuestaria de la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN), con el objetivo de socializar el avance y porcentaje de ejecución de las actividades enfocadas en reducir la vulnerabilidad a la desnutrición aguda y crónica y así garantizar la seguridad alimentaria y nutricional de la población del municipio de Unión Cantinal.
3	c) Apoyar en la caracterización de la situación de SAN, incluyendo el mapeo de actores que identifique a las instituciones que tienen intervención en el municipio, promoviendo la participación de los representantes institucionales y comunitarios.	<ul style="list-style-type: none">Asistencia técnica a la Delegación Departamental de la SESAN Huehuetenango en reunión bilateral con el Coordinador Distrital de Educación, con el objetivo de conocer la matrícula estudiantil, cantidad de centros educativos, docentes asignados y programas que se ejecutan en el municipio de Unión Cantinal.

4	d) Apoyar en la elaboración de informes que permitan conocer la situación de vulnerabilidad o riesgo comunitario a INSAN, para llevar a cabo gestiones y acciones que minimicen el impacto negativo.	<ul style="list-style-type: none"> • Respaldo técnico a la Delegación Departamental de la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional, en la elaboración de informe de niños con desnutrición aguda recuperados, con el propósito de informar sobre el proceso de rehabilitación de los casos detectados por el Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social del municipio de Unión Cantinil. • Apoyo a la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional de Huehuetenango en la redacción y presentación de informe de categorización de comunidades en riesgo a inseguridad alimentaria y nutricional, en base a la información proporcionada por autoridades comunitarias, Con el fin primordial de reflejar el grado de vulnerabilidad de familias a la inseguridad alimentaria y nutricional del municipio de Unión Cantinil. • Respaldo técnico a la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional (SESAN) de Huehuetenango en el proceso de categorización de comunidades utilizando la herramienta definida para el levantado de información, con el objetivo de medir el grado de vulnerabilidad a la inseguridad alimentaria y nutricional de las familias del municipio de Unión Cantinil.
5	e) Apoyar en el fortalecimiento de las competencias de los representantes de otras entidades, con la finalidad de dar a conocer temas relacionados a la SAN y su impacto en la población.	<ul style="list-style-type: none"> • Con el fin de dar cumplimiento a la calendarización de las metas físicas establecidas, se respaldó técnicamente a la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional de Huehuetenango, en la redacción correspondiente del informe de fortalecimiento a otras entidades, con el objetivo de reflejar los temas de fortalecimiento brindados a los representantes institucionales, para que enriquezcan el accionar en las áreas de intervención en el municipio de Unión Cantinil. • En seguimiento a las directrices emanadas por la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional de Huehuetenango, se procede a participar en reunión de trabajo con el Alcalde Municipal de Unión Cantinil, con el objetivo de socializar las gestiones de asistencia alimentaria para niños con desnutrición aguda (NDA) y familias con riesgo a inseguridad alimentaria y nutricional (INSAN), y solicitar apoyo y respaldo de autoridad municipal en el desarrollo de esos procesos.
6	f) Apoyar en la conformación y funcionamiento de las Comisiones Municipales y Comunitarias de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN y COCOSAN) o similar, para la implementación de acciones de Seguridad Alimentaria y Nutricional.	<ul style="list-style-type: none"> • Con el propósito de monitorear la Gobernanza en SAN, la socialización de los protocolos aprobados por el CONASAN, para fortalecer la atención a migrantes guatemaltecos retornados y abordar la desnutrición aguda durante el período del hambre estacional, se apoya en la realización de sesión ordinaria de la Comisión de SAN para el mes de abril. • En seguimiento a las actividades que se realizan mensualmente, se brindó acompañamiento en la actualización de la Herramienta del Ranking de participantes de enero abril del año en curso, con el objetivo de presentar cuales son las instituciones que tienen una participación constante en las reuniones ordinarias de la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional.
7	g) Apoyar en el monitoreo de desnutrición aguda, asistencia alimentaria, gobernanza en SAN, intervenciones interinstitucionales y aquellos que se implementen para atender la temática SAN.	<ul style="list-style-type: none"> • En cumplimiento a las acciones priorizadas en la Planificación Operativa Anual de la COMUSAN, en coordinación con la Agencia Municipal de Extensión Rural del MAGA se apoyó en el monitoreo a huerto familiar implementado en hogar de niño captado en el presente año con desnutrición aguda,

		<p>con el propósito de garantizar el acceso y disponibilidad de alimentos saludables que promuevan la recuperación nutricional.</p> <ul style="list-style-type: none"> En seguimiento a la calendarización de metas físicas se apoya a la Dirección de Fortalecimiento Institucional, en la realización del monitoreo e informe de Gobernanza en SAN de la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional, con el objetivo de correspondiente al primer cuatrimestre del año 2025 en el municipio de Unión Cantinil.
8	h) Apoyar en la elaboración de informes que den seguimiento a las intervenciones e inversiones realizadas con fondos del SISCODE, municipalidad y otras fuentes, para conocer el abordaje que se brinde a la SAN de forma interinstitucional.	<ul style="list-style-type: none"> Con la finalidad de informar detalladamente a la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional de Huehuetenango las actividades de la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional como la reanudación, acciones realizadas y la participación institucional, se procedió a la realización de informe de reanudación de la COMUSAN del municipio de Unión Cantinil.
9	i) Apoyar en el fortalecimiento y/o implementación de las dependencias municipales en SAN, velando porque su funcionamiento responda al contexto local, gestionando en los gobiernos municipales los recursos necesarios y adecuados.	<ul style="list-style-type: none"> Con el fin primordial de promover una atención efectiva y eficaz del personal que dirige la Dependencia Municipal de SAN en el municipio de Unión Cantinil, se apoya a la Delegación Departamental de la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional en el fortalecimiento de conocimientos a través de capacitación sobre el tema gobernanza en seguridad alimentaria y nutricional dirigida al Director de la DMSAN. Apoyo a la Delegación Departamental de la SESAN Huehuetenango, en la realización del monitoreo al proceso de entrega de fórmulas de recuperación nutricional, a niños con desnutrición aguda y crónica priorizados por el Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional Social en el marco del tratamiento de la desnutrición aguda en niños en menores de cinco años en el municipio de Unión Cantinil, con el objetivo de brindar el acompañamiento a la Dirección Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional.
10	j) Apoyar en la participación y representación institucional en las diferentes mesas técnicas que se conformen en los municipios y que tengan vinculación con el abordaje de la seguridad alimentaria y nutricional.	<ul style="list-style-type: none"> Con el fin primordial de articular acciones que promuevan la seguridad alimentaria nutricional, socializar la sala situacional de desnutrición aguda, actualización de herramientas y coordinación de visitas integrales a casos de niños detectados con desnutrición aguda, se apoyó a la Delegación Departamental de la SESAN en brindar el acompañamiento correspondiente en la reunión de la Mesa Técnica en Atención a la Desnutrición Aguda, en cumplimiento a lo emanado en el Decreto 32-2005, que en su artículo 32. Tratamiento a la desnutrición, establece que: corresponde al Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social en coordinación con otras instituciones del estado, impulsar acciones que permitan la pronta recuperación y rehabilitación de niños con desnutrición aguda. Con el propósito de dar respuesta y accionar adecuadamente ante los diferentes fenómenos naturales, que se puedan presentar en el municipio de Unión Cantinil, se apoyó a la Delegación Departamental de Huehuetenango con la asistencia en la reunión de la Coordinadora Municipal para la Reducción de Desastres – COMRED-.

11	<p>k) Otras actividades que le sean requeridas por el Delegado Departamental, Dirección de Fortalecimiento Institucional y Despacho Superior.</p> <ul style="list-style-type: none"> • En seguimiento a la CIRCULAR SESAN-DDH-005-2025 se asiste y participa en la capacitación sobre el tema "Conocimiento e Interpretación de la Clasificación Integrada de la Seguridad Alimentaria en Fases "CIF", con el objetivo fortalecer los conocimientos del equipo de Monitores de la Delegación de Huehuetenango.
----	---

5. Los documentos que respaldan el producto del trabajo realizado se encuentra en los archivos de la dirección de Fortalecimiento Institucional de SESAN.

Atentamente,

f)
DPI 2101 32736 1324

Ingeniero Jorge Stuardo Hernández Valdez
 Director de Fortalecimiento Institucional
 Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional
 -SESAN-



f)
